

ne dit-elle pas aux peuples que la patience est souvent une vertu que ne repousse ni le courage ni l'honneur, que les révolutions et les guerres sont des loteries terribles, où l'on ne doit risquer son enjeu que dans les grandes extrémités ? que de fois les nations ont semé sur ce champ funeste, repos, fortune, honneur ! qu'ont-elles récolté le plus souvent ? l'agitation, la ruine, ou bien une tempête éternelle.

Quand l'histoire fait luire le jour de la vérité sur tant de bassesses secrètes, de lâchetés ténébreuses, d'infâmes trahisons, de coupables félonies, quand elle vient, cette main qu'ils n'avaient pas vue, écrire, en caractères ineffaçables, les impiétés des Balthazar, croyez-vous qu'elle ne refoule pas quelque fois la pensée criminelle, qu'elle ne comprime pas les mauvaises passions, que cette flétrissure impitoyable du vice n'est pas une solennelle réhabilitation de la vertu, que cet inflexible appel à la postérité n'est pas une éclatante punition de quelques instants d'un triomphe éphémère ?

Mais aussi quand elle dit les belles actions, le courage, la vertu, le dévouement, le patriotisme, est-ce qu'il n'y a rien qui se remue au fond de nous-mêmes ; est-ce que nous n'avons pas versé quelquefois de ces larmes précieuses, que j'appellerais les larmes du cœur ; est-ce que nous n'avons pas entendu une voix qui nous criait : hommes soyez fiers, et reconnaissez votre dignité : la dignité de l'homme, Messieurs, idée divine apportée par J.-C. dans le monde, et qui renouvela la face de la terre : la dignité de l'homme ! Oh ! quand on sent battre dans sa poitrine un cœur noble, quand on sent couler dans ses veines un sang généreux, quand on sait apprécier ce qu'on est et ce qu'on vaut, c'est alors qu'on marche la tête haute et fière, qu'on monte sur le trône qu'on s'est fait, qu'on voit ramper à ses pieds une fourmilière d'hommes, qui passent, s'agitent et disparaissent, c'est alors qu'il se fait au dedans de nous-mêmes, entre le cœur généreux et l'esprit épuré, un colloque mystérieux où il se dit des choses belles, ravissantes et sublimes ! Dites-moi, qu'importaient à Galilée de ridicules